

**ENERO 1º**—Toman posesión los concejales electos bajo la presidencia de Tte. Gob. Orozco: D. A. Mugica; J. Cupertino García; J. R. Morales, alguacil mayor; F. Manegías, fiscal ejecutor; Miguel Pérez, **ayudante**; B. Laredo; B. J. Rodríguez; R. Bobadilla; Alejo J. P. de Alejo y el síndico F. P. Vigil.

Se leyó el acta del Sr. Gob. aprobando las elecciones de alcaldes ordinarios de primera y segunda elección recaídas en los señores D. Joaquín A. Vigil, intendente honorario de la provincia y **D** Miguel J. de Rojas. Para alcaldes de la santa hermandad a D. Feo. Miguel de la Torre y a D. Sacramento Carbajal. Para síndico procurador general D. Antonio Corona, por haber obtenido mayor número de votos. Fueron confirmados los demás nombramientos de las comisiones, alarifes, contrastes, &c., y se abonó el derecho de media annata su lleva y conducción a España.

El regidor D. Alejo J. Pérez de Alejo se opuso a la toma de posesión de D. Miguel de Rojas, acusándolo «de vicios que no se tuvieron en cuenta al elegirlo.»

El auto de confirmación lo firmó el brigadier D. Pedro de la Peña, gob. de Trinidad.

4.—Sobre propios y arbitrios—Ausencias de regidores.

Despacho del procurador José Ma. Hernández.

Matadero y corral de concejo.

Abonos a presos por la conspiración.

Sobre la real casa de beneficencia de la Habana.

Que reina tranquilidad en toda la jurisdicción.

Certificación de la protesta de D. Alejo Pérez de Alejo contra el alcalde segundo D. Miguel de Rojas.

Copia del título del procurador J. M. Hernández.

13.—Pide sueldo el alcaide de la cárcel D. Manuel Gastardi.

Suplementos a la junta municipal.

20.—Corral de concejo y matadero; manutención de presos pobres.

Colecta para las víctimas del huracán en la Habana.

27.—Manera de servir los oficios municipales. Cuentas.

Fondos para las víctimas del huracán.

**FEBRERO 1.**—Título de procurador de D. José Francisco Gutiérrez y Rodríguez.

Datos de la causa de la conspiración de la gente de color.

Copia de los títulos de Gutiérrez y Manuel A. Balmaseda expedidos por O'Donell.

10.—Adeudos a Trinidad.

Demolición de la hacienda Mayajigua.

Se da buen atestado de conducta a D. Juan Martínez Malo «de hallarse ocupado desde 1834 en la enseñanza de primeras letras en esta villa.»

17.—Adeudos a Trinidad.

Que cuando enfermen los presos que sean trasladados al hospital militar.

Certificado del Dr. José Ma. Vélez «a favor de D. Ignacio Carnicer, en la que le cede facultad en cirugía manestrante en clase de sangrador y flebotomiano.»

Fondos de pobres y copia del título de Carnicer.

22.—Cuentas.

Hay escasez de pescado fresco «por traerlo preparado a la Habana y de los ingleses.»

Certificado para D. Alejo J. Pérez de Alejo sobre su antes citada protesta.

**MARZO 3.**—Sobre pescado fresco y pesas y medidas.

10.—Cobro de pesas y medidas.

15.—Corral de concejo y construcción de un matadero.

Alumbrado público y asunto de J. P. Alejo.

Cuentas de las funciones teatrales del año pasado.

31.—Corral del concejo; arbitrios y comercios; matadero, &

Alumbrado y sobre hacienda Jobo Rosado.

Atestado de buena conducta a D. José González Chávez, médico.

Tierras del ingenio de Miguel Fco. García.

**ABRIL 11.**—Acta sin importancia.

14.—Padrón general y creación de una escuela.

Se expide un certificado de conducta favorable al comandante Alonso, capitán del reg. inf. 4º de ligeros que estuvo en esta.

21.—Cuentas.

28.—Carnes; matadero y título del escribano público D. J. A. Peña.

**MAYO 5.**—Título de sangrador del pardo José García.—Rentas.

Cuentas de una función.—Atestado para José Fieftes admor. interino de la real venta de correos de esta.—Título de José A. García.

10.—Sobre un oficio de real audiencia.

19.—Oficios sobre enagenados por la corona y fondos que guarda A. J. Pérez de Alejo.

26.—Propios y arbitrios.

**JUNIO 2.**—Propios, sobre carretas, hornos, &

9.—Remates de puestos de carnes.—Buen atestado para D. Felipe Socarrás que fué escribano público antes que Peña.

16.—Sobre puestos de carnes.—Dementes a la capital.

23.—Propios.

30.—Costo de la función en la iglesia por el Santo Patrono, orden de la fiesta que hizo el P. Bejarano.

**JULIO 7.**—Padrón general.

14.—Hacienda.

21.—Cuentas del mayordomo.—Atestado para Gregorio D. Forcada.

Auxilios a los vecinos de Matanzas por el gran incendio allí ocurrido.

Sobre carnes.

28.—Sobre capitulares parientes.

**AGOSTO 4.**—Padrón de los nuevos arbitrios.

11.—Pagos a Miguel F. García.—Votaciones.—Obra de Zamora.

18.—Proyecto de alumbrado.—Carnes.—Mayordomo de propios.

25.—Carnes.

D. Angel Corrales pide permiso «para desbaratar en el teatro la parte que sirve de foso como propiedad particular del exponente.» El cabildo acordó «que sin embargo de habersele concedido al ocurrente por esta I. C. licencia para formar el edificio según aparece del acuerdo del año 1838, que adjunto ha presentado, dispusieron se niegue su solicitud por ahora en consideración a estar propuesta dos funciones en obsequio del nuevo edificio que se va a levantar con el nombre de Hospital de Caridad en socorro de la humanidad desvalida.»

**SEPTIEMBRE 1.**—Alumbrado.—Colegio de abogados.

6.—Sobre bien público.

15.—Id

22.—Sobre depósito de vara.—Título del Lic. Camacho Irio.

6.—Licencia a Cándido Irio.—Instancia del mismo.

**OCTUBRE 6.**—Sobre habitación de D. C. Irio.

Reina completa tranquilidad en la jurisdicción.

8.—Presos.

13.—Propios y arbitrios.—Atestado de buena conducta a D. I. de Loyola.

20.—Regimen interior.—Atestado de Vicente Ruedas.—Solar de Domingo

Lorda.

27.—Sobre carnes.

31.—Atestado de conducta a D. ■ de Jesús Herrada, capitán de Taguayabón.

**NOVIEMBRE 8.**—Habitación de Cándido Irio.

10.—Cabildo de elecciones. Preside el teniente gobernador Orozco. Votan, D. Joaquín Vigil, M. C. de Rojas, Joaquín de Morales, J. R. de Morales, F. Manegía, M. Pérez, B. Laredo, B. J. Rodríguez, R. Bobadilla, Alejo J. P. de Alejo, ante el escribano J. A. Peña.

17.—Título de procurador de causas procesales de D. Joaquín de la Peña.

24.—Sobre instrucción primaria.—Solar de Dolores Rodríguez.

**DICIEMBRE 1.**—Regimen interior del cabildo.

6.—Cuentas.

15.—Real hacienda.

22.—Contribuciones de propios y arbitrios.—Título del procurador D. Joaquín de la Peña.

### Actas de la Junta Municipal

**ENERO 10**—Se practica el corte de caja y para ello se juntan los vocales de la junta cesante con los entrantes que lo son: el intendente honorario de la provincia, alcalde primero D. Joaquín Antonio Vigil, como presidente; los caballeros regidores D. Rafael Bobadilla; D. Alejo J. Pérez con el caballero síndico procurador general D. Antonio Corona y el mayordomo de propios J. I. de Loyola. Se abrió el arca, existe un déficit de \$57, se encuentran en su interior los cupones por valor de \$80, escrituras, &.

14.—El acta de esta día la firman los señores de la junta: J. A. Vigil, caballero de la distinguida orden de Carlos III, alcalde ordinario de primera elección, presidente; R. Bobadilla, A. J. Pérez de Alejo y el síndico Corona. Trataron de pagos a los pobres y de que no había fondos para auxiliar a la instrucción pública.

Las actas del 25 de enero, 11 de febrero, 6 de marzo, 17 de abril, 10 y 26 de mayo y 2 de junio, carecen de importancia. Tratan de las cuentas de las casillas, del alumbrado y del corral de concejo.

**JUNIO 7.**—Cuentas.

**JULIO 7.**—Continúa presidiendo Vigil; sobre sueldos, &.

22.—Arbitrios, libro de Zamora, corral de concejo y fianza del mayordomo Loyola.

**AGOSTO 7.**—Fianza del mayordomo Loyola.

**SEPTIEMBRE 17.**—Examen del expediente del alumbrado.—Compra del tercer volumen de la obra de Zamora.—Cuentas del Tte. Gob., fondos creados para

sostener a la extinguida partida de seguridad.—Se acuerda completar el pago de la casa comprada para cuartel de lanceros.

**OCTUBRE 7.**—Mantenimiento de presos, sólo se cuenta con 22 a 24 reales diarios que produce el mercado público.

**13.**—Sobre expediente de carnes «los colgadizos donde se expenden están en mal estado y pueden ocasionar peligros al público.»

**29.**—Cuentas.

**31.**—Pagos a D. Miguel de Rojas por los colgadizos y puerta que sirve para el expendio de carne.

---

A mediados de enero se observó un hermoso cometa menos luminoso que el del año anterior.

—Se introdujo (feb. 19) la primera máquina de rajar madera procedente de New York; la trajo su propio inventor con un maquinista.

—El día 7 de abril ocurrió una lluvia de granizos.—Visitaron la villa D. Atanasio de Orozco y G. B. Cisneros “El Lugareño” que gestionaban se empezaran las obras del camino de hierro, para lo cual se habían recogido ya como cincuenta mil pesos.—Se hacían también gestiones para establecer el alumbrado público.

—En junio la situación no era favorable, a decir del revistero local “El Cayero”, que escribía: «la miseria es grande, la riqueza estacionada, la lluvia con exceso y los caminos intransitables.»

—El día del Santo Patrono hubo carreras de caballo; se colocó la primera piedra para el nuevo hospital gracias a las iniciativas del Tte. Gob, Orozco, en el egido oeste, y se representaron en la sociedad denominada “La tertulia dramática de la piedad”, por la noche, las piecitas “Sancho Ortiz de las Rocías” y “Un concurso de acreedores”.

—El primero de agosto se perdió el bergantín “Concepción” en “Cayo Guincho”, fué auxiliado por las goletas “Primera Martina” y “Araucana” que llevaron el cargamento de harina a Caibarién. El día 10, los niños representaron “La vuelta del cruzado” y “Un concurso de acreedores” y el producto de las entradas se dedicó al hospital; intervinieron en la velada: José de Caturla y Rojas, Joaquín Rueda, Rafael de Morales, Antonia Valdés y otros niños del colegio de D. Juan Malo; las funciones se celebraron en el teatro de Corrales.

—El 8 de sep. llegó un ingeniero para hacer el plano de la línea a Caibarién.—El 14 puso en escena la sociedad de aficionados “La Tertulia Dramática” la pieza “Para servirte me caso o la novia tapada” y los niños representaron “La prueba o la vuelta del cruzado”. Para estas fiestas se reformó el viejo teatro que “no era el peor de los del interior” según un cronista de la época. Poco después dió 48 funciones la Ca. de Francisco Poveda.—Continuó D. Gaspar Betancourt Cisneros animando a los remedianos para la construcción del ferrocarril.

—El 19 de nov. por ser el santo de la Reina hubo un solemne Te Deum, con tres descargas en la plaza de la mayor, por fuerzas del rg. inf. de la Corona. Por la noche la “Tertulia Dramática” puso en escena a “Edipo”, donde figuró la Srta. Higinia Díaz. El 22 llegó la Ca. cubana de Poveda, con ocho actores y tres actrices, dió la primera función el 26.—Se publicó que el ingeniero civil S. Wright construiría la línea a Caibarién y que tendría 5 millas de lon-

gitud, 2 coches de pasajeros, 10 carros de carga, depósitos, almacenes, &, y un costo de más de 61.825 pesos.

—El 26 de dic. visitó la villa el cap. gral. D. Leopoldo O'Donell: le esperaron en Caibarién el cte. gral. de las Villas, el tte. gob. de Remedios y su asesor, el coronel de milicias D. Manuel José de Rojas, el coronel de ingenieros, el de lanceros, el alcalde primero D. Joaquín A. Vigil, el ayuntamiento, &, &. El barco que le conducía fondeó en "Cayo Francés" y fué a Caibarién en la goleta "Segunda Estrella". Entró en Remedios en carruaje dando la oración y se alojó en casa del coronel Rojas (hermosa casa situada al fondo de la iglesia mayor), donde recibió a las autoridades. Por la noche asistió al teatro, a la función de la Ca. de Poveda, en donde representaron "El Protestante". Tres niños (dos hijos del asesor y uno del alférez real D. Joaquín de Morales) le dedicaron una loa. El 27 le dieron un almuerzo familiar en casa del coronel Rojas, visitó los cuarteles, el hospital (al que donó \$300) y la cárcel. A las cuatro y media le obsequiaron con un banquete, por la noche estuvo de nuevo en el teatro donde pusieron "El Rico Hombre de Alcalá" y "Dos Preceptores" y después se celebró un baile, habiendo bailado S. E. con Da. Teresa O'Farrill, esposa del Sr. Tte. Gob. A las cuatro y media de la madrugada del día 28 salió a caballo con su comitiva para Santa Clara, a donde llegó por la tarde. La población fué iluminada, las casas pusieron colgaduras, &, &.

—El vecino puerto de Caibarién continuó su progreso. Por esta fecha contaba con 84 casas, 367 habitantes blancos, 30 de color libre y 40 esclavos; una ermita de tabla y guano donde decían misa los domingos y días festivos y se había concedido permiso para hacer un nuevo comenterio. Su comercio todavía era poco importante; del 1º de enero al 30 de sep., solo entraron 8 buques con 790 ton. y mercancías por valor de 19.316 rs. La exportación se hizo en 10 buques con 1044 ton. con un valor de 11.923 ps.—Exp. de azúcar: 601 cajas, 964 bocoyes de miel de purga, 20 bocoyes de miel de abejas y 36 millares de tabacos. No se incluye el cabotaje con la Habana.

—En otros lugares de la isla continuó la agitación causada por la temida sublevación del elemento de color, por cuyo motivo fueron fusilados buen número de negros.

—En España subieron al poder los moderados que cambiaron la constitución de 1837 por la de 1845.